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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。上次質詢時，我和部長針對蘋果西

打事件有過充分的討論，那天部長展現出來的態度，我很肯定，但是我必須說，到

現在為止整件事的後續發展讓人很失望。不僅是失望，在這段時間我接到來自四面

八方各式各樣的抱怨和怒吼。上次質詢我們所建立的事實是，9 月初大西洋飲料

公司就知道蘋果西打出了問題，但是它消極不作為。後來民眾向新北市衛生局檢

舉，新北市衛生局說他們要桃園市衛生局查明，這個動作被認為是在踢皮球。結果

搞了半天，我們終於看到新北市衛生局有一些行動，他們下令 11 月 14 日全面回

收下架。部長知不知道，蘋果西打流入市面的到底有幾箱？ 

 

主席：請衛福部陳部長說明。 

 

陳部長時中：主席、各位委員。根據我們所收到的資料，9 月 28 日之前的生產

線總共生產了 372 萬瓶。 

 

黃委員國昌：如果以箱來計算，應該是 62 萬箱，現在回收了幾箱，你知道嗎？ 

 

陳部長時中：之前之後總共回收 64 萬瓶，約 10 萬、11 萬箱。 

 

黃委員國昌：按照目前我取得的資料，62 萬箱約 300 多萬瓶，回收了 8 萬 

8,000 多箱，這個比例差很多，還有 53 萬箱耶！ 

 

陳部長時中：因為前面那段已經販賣掉了。 

 

黃委員國昌：販賣掉了要怎麼辦？數量有多少？如果有問題的 62 萬箱進入了市

場，回收了 8 萬多箱，大家關心還有 53 萬箱在哪裡？是全部都賣掉了，還是有

部分處於尚未回收的狀態？你們現在有數字嗎？ 

 

陳部長時中：前兩天我和食藥署討論這個事情，並且請他們進一步去查。在 11 

https://youtu.be/ANcVo5B1c7Y


月 12 日之前，廠商號稱自主回收，收了 42 萬箱。但是 11 月 12 日之前，我

們強制他們下架，回來就變成總共 64 萬箱。換言之，最後一個月還回收 20 萬

箱，所以是不是有下架不實的情況？照理說，他們自主回收花了 2 個月應該是很

徹底才對。 

 

黃委員國昌：剛才部長講到一個關鍵詞就是「下架不實」，因為與我們目前所掌握

的數字差太遠了，很多消費者關心的是，如果有 53 萬箱處於還沒有回收的狀

態，現在放在哪裡？是不是全部被喝下肚了？這個數字到目前為止還不清楚。 

 

陳部長時中：我們可以去查它的銷售額。 

 

黃委員國昌：下架不實、有沒有徹底回收、其他商品在哪裡？這些事情到底是中央

主責還是地方主責？ 

 

陳部長時中：主要還是在地方，不過我們有指導的權利和應盡的義務。 

 

黃委員國昌：關於地方政府實際上的執行，上次質詢時，我曾提醒不要輕罰縱放。

60 幾萬箱、300 多萬瓶，上次罰 100 萬元。這個數額出來後，大家都覺得政府

對這些大廠商竟是如此地寬容，那誰來為消費者的食安把關？部長說對這個數額也

不滿，你會要求地方政府去做。結果抽檢了以後，還不只是前面的問題，又驗出了

黴菌、酵母菌，所以再罰 120 萬元。部長覺得前面罰 100 萬元太輕了，我們還

談到食安法第十五條的適用，現在再罰 120 萬元，你覺得符合比例原則嗎？對廠

商會有嚇阻力嗎？ 

 

陳部長時中：那是兩段罰，上次是 3 萬到 300 萬元，結果罰了 100 萬元；今天

早上新北市罰了 120 萬元，是針對產品裡有有害物質、細菌等等。我現在在意的

是有沒有真實下架，數目應該要再查。 

 

黃委員國昌：我們把問題釐清楚，第一個，上次我請教部長，飲料公司是不是明知

有問題還繼續賣？這個事情如果建立，絕對不是罰 100 萬元、120 萬元，因為它

等於是罔顧消費者的健康，繼續販賣已經變質腐壞的產品。到目前為止，這件事還

沒有答案。第二個層次的問題是，它不僅是前面故意賣，後面也下架回收不實，這



個責任要追究，而後續處理這件事還需要多久？ 

 

陳部長時中：我覺得要清查販售的額度、出廠的額度及最後回收的額度，做一個比

對。 

 

黃委員國昌：今天上午我最新收到當初吹哨者寄給我的簡訊：「吹哨者的怒吼！地

方政府各自為政，輕罰縱容，就算質詢食藥署也拿他們沒辦法。我跟吹哨者蒐證就

是希望可惡的不肖廠商可以被重罰，實在是很失望。」老實講，我今天早上收到這

樣的訊息，心裡很難過，它某個程度是說：我告訴立法委員，但是立法委員在國會

殿堂上質詢，部長也做了承諾，So what!大家一樣這麼輕罰縱容啊！大西洋飲料公

司非常了不起，哪有在怕！300 多萬瓶出去了，罰個 220 萬元，這是在開什麼玩

笑！另外有新北市衛生局的同仁發訊息給我，他說：黃國昌，你是不是處理食安問

題的時候分顏色？我看了心裡難過得不得了。他問我為什麼只打新北市衛生局，為

什麼對桃園市衛生局不敢打？我問說桃園市衛生局做了什麼事，需要被究責？他說

事情一爆發時，新北市衛生局就發函給桃園市衛生局，但毫無下文。他又說他在 

10 月 16 日就函移桃園市衛生局查察，至今尚未收到回覆。如果在臺灣討論食安

問題時，消費者也好，第一線的稽查人員也好，大家想到的只有踢皮球和看顏色，

臺灣這個國家就沒有救了。我沒有要找出是新北市的錯還是桃園市的錯，但這件事

要徹查到底，該負責的負責，大西洋飲料要給消費者的交代要給，該有的處罰要處

罰。現在只有一個人有位子把這件事情做好，那就是部長您。部長可不可以承諾

我，你一定會搞清楚到底怎麼回事？ 

 

陳部長時中：至少我已經請食藥署一定要去了解它的銷售額，如果這一關沒有做

好，其他都是假的。量算清楚，就知道它有沒有誠實做這件事。 

 

黃委員國昌：沒錯，但還要再往前回溯嘛！過去到底發生了什麼事？它是不是明知

故賣？甚至發生事情之後還下架不實？地方政府是不是有踢皮球？是不是有人擺

爛？老實講，我監督不到新北市政府，也監督不到桃園市政府，但是衛福部食藥署

作為中央主管機關可以把地方政府找來，到底發生事情要調查完整，給消費者一個

清楚的交代，這樣可以嗎？ 

 

陳部長時中：可以，這是我們應該做的。 



 

黃委員國昌：好，謝謝。 

 

陳部長時中：謝謝。 


